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五角场·文苑

鹧鸪天·探春
■王振华

山色空蒙春早时，柳丝轻
挂岸边枝。微风含笑撩人面，
燕子多情掠水飞。

云淡淡，雨霏霏，春心谁
解问芳菲。杏花婀娜桃花俏，
暗遣清香透薄衣。

岁月悠悠

到边境采购开洋
■王坚忍 文

开洋是上海人对腌制晒干后的
虾仁干的称呼，常用在烹饪中，起到
提鲜调味的作用，是上海人喜欢的
海味品。

南市区（今黄浦区）王家码头水
产供销公司第二批发部，简称“二
批”，是上海 3 个批发部中最小的，
黄浦江岸线86米，卸鱼码头2个，但
离繁华的十六铺方浜东路很近，拥
有一幢两层楼的海味所。上世纪
80 年代中期，海味所励精图志，从
全国天南海北采购来的优质产品有
数十种，成为全市唯一的海、淡水干
货的批发企业。每年赢利占了整个

“二批”收入的一半。
1985年，“二批”副主任老张带

着 2 位海味所采购员，奔赴云南西
部德宏州畹町市，作为落脚点，采购
滇缅边境缅甸的优质开洋。缅甸西
临印度洋，水产资源丰富。从印度
洋捕捞上来的海虾，加工制成虾干
后，颗粒结实饱满，价廉物美。

别看畹町只有 1 万多人，是中
国最小的城市之一，它南侧与缅甸
相交，两国的界河清水潺潺，一座畹
町桥横跨界河，有“一桥两国”之称，
为两国通商的重要口岸。每天滇缅
商人、边民在桥上你来我往，熙熙攘
攘，互市互通。

抗战时期畹町属于滇缅公路
德宏段，是中国远征军从这里进出
境，也是英美数十万吨军援物资从
桥上通过运往内地的纽带，为抗战
发挥重要作用，被誉为“边境的一
颗明珠”。

这一年，上海采购组正遇上国
家大力发展边贸的机遇。畹町地处
南亚热带季风气候，一年分旱季、雨
季两个季节，采购开洋也分旺季、淡
季。旺季一般从12月至翌年4月中
旬泼水节，节后大雨滂沱，道路泥
泞，交通也不方便。

旺季时节，采购组每天清晨起
来，开着皮卡或小车，跑畹町、瑞丽
等口岸，对当地商号收购的缅甸开
洋进行验货——商号收购时，一般
用人民币结算，缅商也可以用人民
币折算买中国工业品，物物交换
——成交后，采购组与商号都是通
过银行结算的。

1988 年春节前，老张回上海，
临走得知畹町有一笔数目很大的中
药货款，被安徽亳州客户宕付，他把

此事放在心上。回沪后，他顶风
冒雪，与采购员老陆年初二即赶
到亳州，旅馆很空，但饭店小吃店
都关门了，饥肠辘辘，好在路边摊
买到烘山芋，不然真要饿坏了。
他们找到欠账人，经过当地畜牧
水产局居中调停，对方答应春节
过后就还钱。此时大雪封路，回
沪无车，幸好碰到北上河南商丘
的车，到商丘后再转车江苏徐州，
从徐州乘火车返沪。一路备尝辗
转艰辛，几天后接到云南电报，货
款分文不少到账了。

此事在畹町引起轰动，市政府
召开干部大会，要求大家找差距，各
部门要像上海水产对畹町一样，全
心全意协助上海的工作。

采购组在当地工作，顺风顺水，
一路通畅。每晚临睡前，采购组要
把当日业务结账后报海味所，晚上
结完账已 10 点多，邮局早关门，但
采购组的人可以拟好文稿，进入邮
局请报务员发报，海味所翌日早上
可以收到电报后做账。服务何等
周到！

历史上，德宏是南方丝绸之路
的必经之处，即从成都经云南从畹
町出境，进入缅甸接通印度洋。这
一条“南方丝路”对世界文明有过
贡献。畹町与上海又是结对城市，
上海市里领导访滇，曾专门看望过
上海采购组。为了让更多上海工
业品走出国门，王家码头“二批”通
过种种关系，联络上海日用百货、
五金交电、纺织染料、化工产品等
多家企业，与畹町建立供货关系，
加深了沪滇之间的友谊合作，双方
共赢。

旺季结束前，采购组不断将从
缅甸进来的开洋进行筛选收购，整
理打包，用卡车运往昆明，装上车皮
发往上海，当时铁路运输非常紧俏，
采购组与畹町商号各派一人驻在昆
明，专门处理托运和催发工作，做到
一包不少到上海，完璧无损。8 年
间，采购组每年购货400吨开洋，从
中国最小的城市之一畹町运输到了
中国最大的城市之一上海，纵横
3000公里，为上海市民提供源源不
断的优质开洋。

行走杨浦

说句心里话
■俞琼 文

说句心里话，杨浦值得夸！
我的出生地不是杨浦、不是上

海，但我在上海、在杨浦学习、工作
和生活已经超过了三十年。

三十多年了，杨浦早就“养熟”
了我，我亲历着杨浦的变化发展，从
中受益并促进自身内在的成长。

老 上 海 人 口 中 亲 切 的“ 大 杨
浦”，值得颂扬、可圈可点之处实在
太多了。窥一斑见全豹，我一个普
通的上班族，姑且以我的工作地点
为原点，分别向北、向南稍作延伸，
谈谈我看到和感受到的变化。

我所在学校北面原本与著名的
“二钢”（上钢二厂）毗邻，昔日映入我
们视野的“景象”就是高大单调望不
到头的水泥围墙，如今已经变身为互
联宝地产业园。该工程分两个阶段
建造施工，风景优美的开放式园区，
令人赏心悦目、心旷神怡。上下班路
上，我都能顺道“借过”宝地的外侧步
道，享受一下优美的环境，在花草树
木的夹道迎送中放松身心。

互联宝地产业园功能定位于人
工智能、工业互联网和文创等相关
产业，迄今已初步实现了“成为优秀
的城市空间构建者和服务商”的愿
景和使命，是实践新旧动能转换、打
造国家级双创示范基地的重要载
体。

2013 年 12 月底至 2015 年 12 月
中，分阶段开通直至全线贯通地铁
12号线，宁国路站近在咫尺，更加持
了互联宝地产业园的区位优势。每
当看到络绎不绝的年轻人从地铁口
涌出，浩浩荡荡前往园区上班，我总
是禁不住心潮澎湃——他们是这个
城市和国家在科技、经济、社会发展
等领域的活力与希望！

往南直行大约公交3站路，就来
到了著名的杨浦滨江景观带，这里
是上海乃至中国近代工业最重要的
发源地之一，已蜕变成为集文化、旅
游和商业于一体的城市休闲空间。
2019年9月，杨浦滨江南段公共空间
实现贯通，向市民开放，世界仅存最
大滨江工业带重新焕发光彩。

漫步滨江带，人们不仅能饱览
摩登的浦江美景，还能触摸到由百
年工业遗存改造而来的别具一格的
城市肌理、领略独特的地区风貌。
在现代化的升级重塑中，原有的老
码头、老厂房、老机器等“老物件”得
到了很好的保护，它们既是百年工
业史沧桑巨变的见证，也沉淀着愈
发深厚的历史文化价值，魅力无限。

再说说关乎民生的旧城改造近
况。学校西面规模庞大的棚户区被
彻底动迁，建设成了崭新的大型住
宅小区“海上源”，交房在即；与互联
宝地园区北侧只隔着一条周家嘴路
的老旧小区凤南新村，老公房原拆
原建，已进入到热火朝天的破拆施
工阶段。居民的安居工程正在有序
推进。这是落实改善民生的实事工
程的一个缩影。

回想近年来，街道上时常可见
志愿者们在帮助维持交通秩序、维
护环境卫生，我自己也曾担任过志
愿者服务他人、服务社会。年年岁
岁，我从点点滴滴中不断获得成长。

“此心安处是吾乡”。说句心里
话，我爱杨浦——我的家。我是普
通的上班族，是平凡的一份子，仅从
平常的视角，罗列了日常活动轨迹
这一小段“纵贯线”上的巨大变化。
个人三十年的回眸，直观所见之种
种巨变与城市的繁荣、国家的发展
一脉相承。祝愿我们的祖国繁荣昌
盛、国泰民安。

意犹未尽

■吴艳 文

上海人喝咖啡大概已经喝到了
世界上。

日本常滑市酒店的自助餐厅里，
我正拿起牛奶注入盛着咖啡液的杯
子，旁边的一位“国际友人”立马露出
了亲切的微笑，“您是从上海来的吧？”

面对我吃惊的表情，他不紧不
慢解释，“我也是上海人。在这里勤
工俭学的。”

咖啡自上世纪二三十年代传入
上海之后，就在这座城市立足生根，
并迅速融入了这座城市的肌理，成
为上海的一张文化名片。

在咖啡馆里喝一杯咖啡，是老
克拉嘴里的“腔调”；拎一个雀巢咖
啡礼盒上门拜年，是姆妈一辈的“有
面子”；现如今，遍地开花的连锁咖
啡店是打工人眼里的“续命神器”。

不同的人喝咖啡能喝出不同的
味道，有人喜欢纯咖啡的苦味，不加
任何东西的美式，只有清清爽爽的
咖啡，苦得纯正；有人喜欢拿铁咖啡
的醇厚，萃取的咖啡液里加入了丝
滑的牛奶，苦味不减的同时，凸显咖
啡的醇厚；有人喜欢在咖啡里加糖，
焦糖玛奇朵应时而生。苦中一点
甜，是咖啡，也是百样的人生。

喜欢冰的人可以在咖啡里加冰
块，喜欢创新的人可以在咖啡里加万
物，麻酱拿铁、橙汁拿铁、咸芝士拿铁
……五花八门、层出不穷。更有甚者
将中西合并，在咖啡里加入茶的元
素。这不正是上海的真实写照吗？

海纳百川，有容乃大。
这座城市里有摩登和时尚，也

有温柔和婉约。在这里南北方的差
异和谐共生，东西方的文化融合贯
通。小小的一杯咖啡，喝出一座城
市的精气神。

世相百态

咖啡漫谈

■费平 文

“啊，蚕豆有啦？”“是啊，拿篮子
来装几斤回去尝尝鲜……”这是上
世纪七十年代初我和菜场营业员杨
阿姨的对话，至今还记得她那和蔼
可亲的笑容。

在那物质匮乏的年代，样样东
西都是计划供应，菜场里的肉类、
家禽、水产、禽蛋、豆制品等都要凭
票，最紧张的时候连蔬菜都用“小
菜卡”按大户、小户购买，但唯独蚕
豆是敞开供应。因为蚕豆的价格
要比其它蔬菜贵一些，一般人家精
打细算，吃蚕豆较其它蔬菜不划
算，一毛钱可以买三斤青菜，但买
不到三斤蚕豆，壳剥掉只剩一半还
不到，而且蚕豆也不下饭，没有其
它菜实惠。

作为“独苗”，我的家境比起贫
寒家庭还算可以。小时候家里常有
蚕豆吃，母亲买回来，时而清炒，时
而放点咸菜，特别跟蒜苗一起炒那
味道妙不可言。蚕豆在要下市时就
老了，母亲剥了皮跟肉丝烧汤，味道
鲜美。当然，母亲每次炒好一碗蚕
豆放桌上总会渐渐变少，那豆香实
在诱惑人，以至于我在外面玩了一
会儿回家时便偷偷拿几个放在嘴
里，哪管手干净还是脏，过一会儿又
回来拿几个……

蚕豆大量上市时价格就便宜
了，一毛钱也能买到二斤半，街坊邻
居大多能吃上了。小孩们顽皮，会
把一串熟蚕豆挂在脖子上，那是煮

熟的蚕豆用针串进棉线，两头打个
结。我看到了，也跟母亲说要这
样。谁知她说，你怎么不学好样，好
好的蚕豆挂在头颈上吃了多不卫
生？结果我的愿望没达到，心里还
气呼呼。

直到那一年初夏的一天上午，
母亲跟我说，平儿，过来，妈妈给
你一根“项链”。我一看，原来她
做了一根蚕豆“项链”，挂上了我
头颈，我高兴极了，可以一边玩一
边拽下来吃了。这“项链”上的蚕
豆纯粹盐水煮不放油，这样头颈
和衣服不会沾上油腻。之后邻居
小龙也叫他妈妈做蚕豆“项链”，
我们还在一起做游戏“猜东猜”，
谁赢了就在对方脖子“项链”上拽
下一个蚕豆吃。玩够了我回家，
发现母亲不在家，邻居说你妈去
医院了，晚上隐约听她告诉父亲
说患了不好的病……

9 岁时母亲因病故世后，我就
挑起了当家理财的担子。父亲上
班，买菜做饭就成了我每天要干
的活。春末夏初蚕豆上市时，菜
场的杨阿姨知道我喜欢吃蚕豆，
总会叫我多买些。当然，我也忘
不了做成“项链”，为的是怀念逝
去的亲爱的母亲和曾经那快乐无
忧的童年……

“蚕豆花开映女桑，方茎碧叶吐
芬芳。”如今，蚕豆的种植技术使食
用期长了，我依然不改对蚕豆情有
独钟，从上市吃到下市，只是不做

“项链”了。

蚕豆“项链”
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本报讯 6月26日上午，杨浦区
人民政府与中国海洋航空集团有限
公司战略合作签约仪式举行。区委
副书记、区长周海鹰，中国海洋航空
集团有限公司党委书记、董事长余
小元出席并共同为中国海洋航空集
团有限公司上海总部揭牌。

区委常委、常务副区长尼冰，副
区长王浩，中国海洋航空集团有限公
司副总经理、上海分公司总经理、海
虹实业董事长徐昭曦，中国海洋航空
集团有限公司总经理助理、海虹实业
总经理、乐珠制药董事长范弋参加。

周海鹰代表杨浦区委、区政府
对此次成功签署战略合作协议表示
热烈祝贺。他指出，中国海洋航空
集团上海总部在杨浦正式成立，开
启了双方深化合作的新篇章。面向
未来，希望与中国海洋航空集团一
起，共同开创健康产业新格局，更好
满足人民群众对美好生活的新需
求。共同拓展政企合作新领域，吸
引更多国内外优质资源要素、企业
项目在杨浦落地生根。

余小元表示，杨浦区有着良好的
区位优势、创新生态和营商环境。中
国海洋航空集团的业务遍布沿海，特
别是在医药医疗领域的布局和杨浦
的产业发展定位非常契合。中国海
洋航空集团和杨浦区政府成功签署
战略合作协议，既是双方合作的重要
里程碑，更将开启互利共赢、共同发
展的新篇章。未来，集团将持续加大
在杨浦区的投资布局，推动更多产业
链上下游企业落户杨浦，为杨浦高质
量发展作出更大贡献。

尼冰、徐昭曦代表双方签署战
略合作协议。杨浦区为中国海洋航
空集团有限公司上海分公司颁发营
业执照。 ■封辰霏

杨浦区委庆祝中国共产党成立103周年座谈会暨专题学习研讨会举行

重温党的纪律建设史 知行合一践行党章要求
杨浦区与中国海航
签署战略合作协议

“七一”前夕，薛侃周海鹰程绣明邰荀周嵘分别带队走访慰问党员

传承弘扬党的光荣传统和优良作风

跨界融合，提升青少年健康认知与素养
土耳其考察团
参访228街坊
本报讯 区委副书记、区长周海

鹰近日接待由第一副主席埃夫坎·
埃拉率领的土耳其正发党高级干部
考察团一行参访长白228街坊，在城
市更新项目中感受发展脉搏，领略
杨浦区践行“人民城市人民建，人民
城市为人民”的重要理念。中联部
三局局长焦志鑫陪同考察。

素墙红瓦的工人新村、人头攒
动的社区食堂……考察团一行实地
参观了“阳普邻里”集市、奋斗广场、
熊猫饭堂、社区党群服务中心等场
所，观看居民原创舞蹈《老宅情深》，
体验中国传统茶艺表演，深入了解
社区文化活动、老年人助餐服务等
方面的创新实践。考察团成员
Mehlika表示，“街坊完整保留了原有
建筑的空间肌理、公共属性，这样的
社区生活模式让人感受到杨浦区公
共服务的便捷与舒适，也充分展示
了中国在城市治理方面的先进理念
和实践。”她与居民们亲切互动，拍摄
记录下珍贵、美好的瞬间。

土耳其是最早同中国签署“一
带一路”合作文件的国家之一，此次
交流访问不仅为土耳其正发党高级
干部考察团提供了深入了解中国城
市更新和社区治理的机会，也增进
了友谊与合作，为杨浦区与土耳其
未来在各领域加强合作交流打下了
良好基础。 ■封辰霏

2024年度“小卫士训练营”青少年健康科普系列活动在杨浦启动。青少年
健康科普系列活动是全市首个由医学科普研究所牵头，联合政府、媒体、企业、
学校等多方力量共同开展的跨界融合活动。 ■记者 朱良城 摄

大学创业世界杯在杨浦启动
本报讯 6 月 27 日上午，国际大

学科技创业合作研讨会暨 2024 大
学创业世界杯启动仪式在杨浦长阳
创谷举行。

上海市科学技术委员会主任骆
大进，区委副书记、区长周海鹰，中
国科协企业创新服务中心副主任、
世界青年科学家联合会秘书长高春
波，中国-丹麦科研教育中心执行
主任莫滕·劳格森出席会议并致

辞。来自海内外的专家学者、企业
家、创业者齐聚杨浦，探讨国际大
学科技创业合作的无限可能。

骆大进在致辞中表示，开放、创
新、包容是上海这座城市最鲜明的品
格。上海正坚定不移扩大对外开放，
加快建设具有全球竞争力的开放创
新生态。未来，将继续推动上海与丹
麦的大学、科研机构和企业在科学研
究、创新创业、技术转移、成果转化等

领域深化合作，持续创设更多高质量
的创新创业空间，为全球青年提供更
多施展才华的场景，持续营造市场
化、法治化、国际化一流的营商环境，
助力全球创新创业者在上海这座城
市成就事业、实现梦想。

周海鹰代表杨浦区委、区政府向
大学创业世界杯迎来10周年表示热
烈祝贺。他指出，当前，杨浦正不断
深化高水平改革开放，推动高质量发

展，热忱欢迎大家多来杨浦走一走、
看一看，充分感受杨浦激情澎湃的创
新活力、丰富多元的产业生态、宜居
宜业的城区环境。杨浦也将集聚优
势资源，用心用情做好服务保障，持
续拓展与北欧各界的合作空间，提升
合作能级。

莫滕·劳格森简要介绍了中国-
丹麦科研教育中心的相关情况。他
表示， （下转第4版）

本报讯 6 月 30 日下午，复旦大
学医学科普研究所·复旦大学附属中
山医院2024年度“小卫士训练营”青
少年健康科普系列活动启动仪式暨
杨浦行专场活动举行。九三学社中
央副主席、中国科学院院士葛均波，
区委书记薛侃共同为“葛均波院士科
普基地”杨浦工作站揭牌。未来，该
工作站将结合杨浦区的健康科普实
践，整合各方资源，开发以公众健康
需求为导向、提升健康素养为目标的
高质量科普内容，探索规范有效的健
康科普与传播工作机制。

中华医学会科学普及分会第十
二届委员会候任主任委员、复旦大学
医学科普研究所所长、复旦大学附属
中山医院党委委员董健，中国超声心
动图学会副主席、上海市心血管病研
究所副所长、上海市生物医学工程学

会超声医学工程专业委员会主任委
员舒先红，上海市卫生健康委员会健
康促进处副处长崔元起等出席。

现场，复旦大学医学科普研究所
与杨浦区卫生健康促进中心签署健
康科普合作协议。双方将针对区内
医疗卫生机构的专业医务工作者开
展科普培训和实践项目，同时与本区
内的高等院校、初高中合作，开展青
少年健康科普实践，探索共同孵化健
康科普成果的途径。

董健在致辞中表示，青少年健康
是健康中国的重要组成部分，希望通
过“小卫士训练营”青少年健康科普
系列活动，总结经验，将其推广到全
国各地，搭建桥梁，推动更多工作者
投身到健康科普事业中，占领科普高
地、发挥科普作用。

崔元起在致辞中表示，（下转第4版）

本报讯 在中国共产党成立 103
周年之际，区委书记薛侃，区委副书
记、区长周海鹰，区人大常委会主任
程绣明，区政协主席邰荀，区委副书
记周嵘分别带队开展“七一”走访慰
问党员活动，为老党员送去组织的关
怀和节日的问候，并向奋战在全区各
条战线上的广大党员致以亲切问候
和崇高敬意。

在殷行街道开鲁六村居民区党
群服务站内，薛侃慰问了居民区党总
支书记、居委会主任范伟华。范伟华

正在组织开展党员活动，薛侃向他详
细询问了社区工作具体情况，对他在
基层党建、社区治理、服务群众等方
面作出的贡献予以充分肯定，并鼓励
他继续发挥老党员“传帮带”作用，帮
助年轻党员干部快速成长，不断增强
基层党组织的凝聚力和战斗力。

随后，薛侃来到老党员沈树佳的
家中走访慰问。沈树佳在建国初期
担任过多场重要外事活动翻译，退休
后依然热心于社会事业，积极参加社
区党组织活动。薛侃倾听老同志讲

述往昔岁月，详细询问了老人的身体
状况和生活情况，并关照相关部门要
关心好老党员们的晚年生活，让他们
老有所养、老有所乐、安享晚年。

在老党员朱进根的家中，薛侃
与老人促膝长谈，并为他戴上“光
荣在党 50 年”纪念章。在得知老人
因摔伤骨折行动不便后，薛侃详细
询问了治疗情况和身体恢复状况，
鼓励他坚定信心、安心治疗，争取
早日康复。薛侃叮嘱相关工作人员
要持续关注老人的生活状况，进一

步做好服务保障工作，落实落细各
项帮扶政策，着力解决实际困难，
用实际行动传递党和政府的温暖与
关怀。

薛侃指出，老党员为党的事业和
国家建设付出了毕生精力，是我们党
和人民的宝贵财富。全区各级各部
门要带着感情、带着责任做好老党员
关心关爱工作，落细落实各项服务保
障措施，切实把党组织的关怀和温暖
送到他们心坎上。全区广大党员干
部要以老党员为榜样，（下转第4版）

本报讯 6月27日下午，杨浦区委
庆祝中国共产党成立103周年座谈会
暨党纪学习教育专题学习研讨会在
中共二大会址纪念馆内举行。区委
书记薛侃主持会议并强调，百年党
史，是一部争取民族独立、解放和富
强的奋斗史，也是全党统一意志和行
动、步调一致向前进、不断从胜利走
向胜利的纪律建设史。要紧密结合
当前正在深入开展的党纪学习教育，

重温党的历史、党的纪律建设史，大
力弘扬伟大建党精神，进一步砥砺对
党的忠诚之心、对人民的赤子之心、
对事业发展的进取之心、对党的建设
的责任之心。区委副书记、区长周海
鹰，区人大常委会主任程绣明，区政
协主席邰荀等区四套班子主要领导、
区委常委会成员参加。

会前，区领导一行满怀崇敬之心
瞻仰了中共二大会址纪念馆，在首部

党章诞生地重温党的历史、党的纪律
建设史。纪念馆中珍藏着不同时期、
不同版本的党章，结合正在开展的党
纪学习教育，推出了“党章中的纪律”
专题展。区领导一行认真听取讲解，
不时驻足凝视，结合照片、文献等珍
贵史料，再次重温了党的纪律建设的
探索历程。

在随后举行的座谈会上，薛侃指
出，严明纪律规矩是立党兴党的重要

原则，强化纪律教育是党永葆生机的
重要法宝，从严执行党纪是全面从严
治党的根本保证。在新的历史条件
下，全区党员干部群众要奋力做好人
民城市新实践、 （下转第4版）


